Freude darüber, und überhaupt, dass der Monarch sich als grosser Feldherr und Kriegskenner zeiget, ist im Publikum wirklich sehr gross. Endlich werden auch wohl diejenigen, welche noch immer an dem französischen Genie eines Napoleon hingen, wohl einsehen lernen, wie gerecht unser Monarch Liebe und Ehrfurcht verdient. Darüber wurde heute viel vor dem Hause des Herrn Commandanten gesprochen, wo sich täglich Menschen en masse versammlen, unter andern wurde gesagt, dass es schändlich sey zu hören und zu wissen, dass sich in Berlin Franzosen Freunde und Anhänger befinden, und war der Meynung, dergleichen deutsche und preussische Missgeburten oder angesiedelte fremde Auswüchse fort zu jagen, wodurch Berlin nichts verliehren würde. Ob dis zwar gleich nur die Sprache solider Einwohner ist, so muss ich doch gestehen, dass ich in diesem soliden Stande oft mehr und reineren Patriotismus wahrgenommen, als in denen Bürger Classen, die sich zu dem gebildeten Stande rechnen wollen, und es ist durchaus Wahrheit, dass die Anhänglichkeit an König und Vaterland sich zusehens vermehrt, wenn gleich schändliche Menschen hin und wieder durch französische Theilnahme zuweilen dis Gute beschmutzen.

Aus Rep. 91, A, I, Gen. Nr. 2, vol. IX, Blatt 153 f.

Nr. 237.

Bericht über ein siegreiches Gefecht vor Danzig. 10. September.

Das Gefecht am 29. August bey Danzig war nur ein Vorspiel des noch wichtigern bey Langefuhr und Neuschottland am 2. Septbr. Der Herzog Alexander von Würtenberg, stets gesonnen der Garnison von Danzig wie auch dem General Rapp durch beständige Angriffe nicht die geringste Rast zu lassen, und besonders diesen letzten für seine Prahlereyen zu bestrafen, fasste den Entschluss, nicht nur das in Langefuhr befindliche Truppen Corps aufzuheben, sondern auch die Posten von Schellemühl und Neuschottland zu besetzen und den Feind daraus zu vertreiben. Um dieses zu bewerkstelligen, wurde der Angriff auf den 2. festgesetzt, und die 5. Stunde Nachmittags dazu gewählt, wo der General Rapp sich dem Tafelgenusse hinzugeben pflegt. Die Attaque geschah in 4 Colonnen und die Dispositionen wurden so getroffen, dass nicht nur Langefuhr und die daselbst befindlichen beträchtlichen Schanzen und Blockhäuser beynahe auf einmahl tournirt, sondern auch der Feind überall zugleich geworfen werden sollte, damit er sich nirgends aufzustellen im Stande wäre.

Der Erfolg entsprach und übertraf alle Erwartung. Nicht nur wurde Langefuhr, Neuschottland und Schellemühl wie auch die da-